

## Histoire de la famille Leclerc

---

Gilles, 47 ans, est père de deux garçons William 17 ans et Justin 19 ans. Marié avec Claire depuis plus de 20 ans, ils habitent une grande maison à Sillery. Depuis l'âge de 16 ans, Gilles travaille d'arrache-pied pour bâtir son entreprise de construction, qui aujourd'hui, fonctionne bien. Il y a huit mois, Gilles a été victime d'un accident de la route lorsqu'il circulait en moto. Après plusieurs jours de coma, le diagnostic a été irréversible: Gilles a souffert d'un traumatisme craniocérébral (TCC) sévère, avec fractures multiples.

Durant toute sa réadaptation à l'IRDPQ et encore maintenant, Gilles a eu des difficultés à accepter ses nouvelles limitations ainsi que son diagnostic. Lors du retour à la maison, Gilles semble remis sur pied physiquement et démontre beaucoup d'autonomie dans ses habitudes de vie (manger, se déplacer, etc.). Malgré tout, le TCC laisse des marques importantes : fatigue, impulsivité, désinhibition, humeur changeante et dépression pour laquelle il prend de la médication. Gilles ne peut plus s'occuper efficacement de sa compagnie: il se voit contraint de déclarer faillite. Il se retrouve seul à la maison toute la journée et ne se sent plus utile à la société; il n'arrive même plus à garder une belle relation avec ses enfants, beaucoup de discussions tournent à la dispute puisqu'il se sent confronté par ses fils. Depuis quelques jours, Gilles s'est trouvé un nouveau passe-temps qui lui apporte du bonheur : le magasinage. En moins d'une semaine, il a dépensé plus de 12 000\$. Il ne paie pas les comptes de la maison, mais a fait un aller-retour à New York pour y dépenser plus de 5000\$ en vêtements. Lorsque sa conjointe lui explique l'urgence de la situation, il se fâche. Cette dernière ne sait plus quoi faire face aux dépenses folles de son mari et dit avoir peur que le couple soit obligé de vendre la maison si les comptes bancaires ne reviennent pas sous contrôle. Les dettes s'accumulent et Claire a déjà reçu plusieurs lettres et appels des créanciers qui désirent être payés.

Les garçons ne savent pas trop où se placer dans cette histoire familiale. Ils ont eu très peur pour leur père lors de l'accident et ne saisissent pas très bien la froideur et la distance qui s'installent entre leurs parents. Le sujet du TCC n'est pas discuté, leur mère est peu bavarde puisqu'elle cherche à les protéger de cette histoire et leur père semble assez irritable. Justin a tendance à

découcher plus souvent, il se retire tranquillement de la cellule familiale en allant dormir chez sa blonde plusieurs nuits d'affilées. Claire n'approuve pas trop ce comportement de la part de son aîné, elle est mal à l'aise puisque Sandrine, la copine de Justin, habite toujours chez ses parents. Claire n'aime pas qu'il profite du toit d'une autre famille et dit qu'elle a besoin de soutien pour la réhabilitation de son père. Elle argumente souvent par le fait qu'elle-même a eu à prendre soin de ses parents malades pendant longtemps et qu'il est inacceptable qu'il ne fasse pas de même.

William quant à lui se sent plus responsable de tout ce qui arrive à sa famille depuis l'accident de son père. Comme il étudie en techniques de travail social au Cégep de Ste-Foy, il se retourne vers quelques enseignants en qui il a confiance afin de comprendre d'avantage la situation. Il constate que la communication avec sa mère est de plus en plus difficile alors qu'ils avaient un si bon lien. Il tente de venir en aide à son père mais en vain. L'atmosphère est très tendue dans la maison et William reproche à son frère de jouer à l'autruche en fuyant la situation. William aimerait que sa famille se prenne en main pour aller chercher de l'aide, mais personne ne semble croire qu'il y a peut-être des solutions ailleurs que celle d'attendre que Gilles reprenne du mieux.

L'autre soir, William a entendu une dispute importante entre sa mère et son père. Il s'agissait peut-être de vendre la maison....il ne saisissait pas très bien le lien avec l'accident de son père. Comme il se sent impuissant depuis des mois, il a décidé d'aller retrouver une vieille gang d'amis plus ou moins positive pour lui. William en est conscient, mais au moins il peut faire descendre la pression et s'amuser pour de vrai avec du monde qui ne connaissent pas son histoire familiale. Les partys, l'alcool et la drogue deviennent de plus en plus présents dans la vie de William et son rendement scolaire commence à s'en ressentir. Il a dû abandonner un cours et le coordonnateur du programme l'a convoqué à son bureau dernièrement.

Claire est complètement découragée de tout ce qui se passe et observe que Gilles est totalement désengagé de son rôle parental puisqu'il dit que ses fils sont maintenant plus grands. Elle n'arrive pas à gérer son anxiété due à toutes les mésaventures financières imposées par son mari. Le fait qu'elle soit anxieuse apporte des relations très difficiles avec ses fils et les disputes reviennent plus souvent qu'avant. Elle reste muette face à cette situation lorsqu'elle côtoie ses collègues de travail, son voisinage ou même les membres de sa famille.